

CRISTÓBAL MATAIX

Administrador

REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN  
CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 6

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Provincias..... Pesetas. 6. 10. 30.  
Portugal..... 7.50 15. 30.  
Extranj. Unión postal... 10. 20. 40.  
No comprendido 15. 30. 60.  
TELÉFONO NÚM. 227

# EL MUNDO

Gerente: Santiago Mataix

AGUSTO VIVERO

Director

IMPRESA — ESTEREOTIPIA  
CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 6

PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS

en la Administración

No serán devueltos los originales.

Comunicación TELEGRÁFICA: DIAMUNDO

LO QUE NO SE VE

## De las elecciones y de la crisis

NO SÓLO INTERESANTE SON LAS IDEAS

Vuelve a hablarse de crisis, y con gran insistencia. Es el tema general y lo que por ahora parece interesar en mayor grado a quienes prestan atención a la cosa pública. Mientras los elementos industriales se dirigen al Gobierno para que vaya preocupándose en adoptar medidas para la guerra mercantil que ha de traer la paz europea; en tanto que los economistas se preocupan de la baja en los ingresos y del acrecentamiento del déficit; mientras los perspicaces observadores de la realidad piden, en la medida de lo posible, que el Gobierno comience la obra reformadora indispensable para el restablecimiento de la paz moral, los políticos sólo hablan de crisis. Pero no desde el punto de vista de las ideas, no pensando en la eficacia de nuevas orientaciones liberales ni en el paso de la política de inacción a la de acción continua; antes bien, recreándose en el simple cambio de personas. Esto es, lo que menos preocupa a los españoles: la vieja y descreditada política. ¿Qué pueden importarnos los políticos en estas horas críticas, cuando lo único que interesa y lo único interesante son los ideales?

Abajo, en el substratum de nuestra sociedad, entrecorren los principios de las ultraderechas y todos los que han sido norma del progreso político nacional, grado contra la tenaz campañera de aquellas, que nos quieren estancarnos, inmóviles en concepciones estatistas fosilizadas y sordas a la vida espiritual que bulle en torno de España. Pero entre los políticos, que debieran ser reflejo de tal conciencia, no suele advertirse emoción ni vibración. Todo se dice: «Si se va a votar, ¿vendrá Zutano?» No se le oye ni por casualidad. «La ideología de Zutano, su cultura, su conocimiento de las realidades políticas y sociales de la edad presente, su preparación y especialización le harían provechoso a la Patria en el puesto de Pulano.» Y eso es lo triste, lo lamentable, porque de que no se piense así se derivan muchas cosas que evitaría el juicioso principio del *right man in the right place*, cada vez más preciso en todos los órdenes de la actividad humana. Mas, ¿cómo va a pensarse, si en las horas graves son muchos los que confunden las ideas con lo privativo de la acción: el procedimiento?

No nos sorprende, aunque por ahora no creamos mucho en ella, que se pronuncie la palabra crisis. El deber primario de los gobernantes, el que los tratadistas de derecho político estiman como imprescindible, es el de prevenir, y prevenir es evitar. Cuando no se logra esto, aunque el éxito acompañe al Gobierno en su proceder subsiguiente, es preciso renovar el voto de confianza regio. Pero es difícil que la crisis surja en seguida. Otro deber de los gobernantes es dejarles liquidada la situación a sus sucesores, para que ellos, libres de responsabilidades y exentos de ligaduras, busquen el conseguir la paz moral, no ya complemento de la material, sino principio, base y sustento de ella, como emanación que es de la justicia. Atendiendo a esto, que es elementalísimo, no nos parece muy probable ahora la crisis, salvo en el caso, muy poco probable, de que pudiera organizarse un Gobierno de concentración que atendiendo a todas las corrientes espirituales del país se aplicase en seguida a la cura de almas, al apostolado del orden moral, a la ponderación legislativa de las necesidades políticas y sociales del país. ¿Pero cómo hacer esa amalgama? ¿Y quién podría presidirla para que su personalidad y tendencias no absorbiese a las de sus colaboradores? Además, ¿cómo podría asistirle ahora la opinión con plenitud de eficacia? Puntos son todos éstos que—salvo lo paradójico, tan propio de la política española—nos inducen a desear por ahora la idea de una crisis, sin que dejemos de creer que están contados los días del actual Gobierno, tan cargado de responsabilidades y yerros.

Lo propio decimos de la pueril ilusión electoral de algunos ilusos. ¿Cómo puede pensar nadie en serio, hoy día, en que haya unas elecciones generales? Tan difícil es eso como reunir las Cortes actuales. En otro país de mayor raigambre parlamentaria, estarían en plena actividad legislativa, como lo están en plena guerra las Cámaras de las grandes potencias y su carácter liberal habría permitido resolver no pocos de los problemas que desde hace tiempo nos preocupan; aquí, por invertebrada costumbre, por defectos del sistema, ese instrumento de gobierno no actúa. Sin embargo, con todos sus vicios de origen, ahora, cuando sólo se oye el griterío de las ultraderechas y se advierte su anhelo de una reacción frenética, podrían ser muy útiles. Pero así como este Gobierno no ha de reunirse, tampoco lo hará en bastante tiempo el que lo sustituya, si es que resulta duradero. Lo que se haga atendiendo a problemas de carácter moral y político se hará desde la *Gaceta*. ¿Lástima que no haya comenzado esa obra ni que se vislumbren señales de pensar en comenzarla? ¿Lástima que continúe la inacción en que se vegeta desde hace meses?

Y más lástima aún que los hombres públicos desligados de las responsabilidades del Gobierno, emudezcan a tal respecto. Porque una cosa es facilitar la obra de los gobernantes cuando surge un conflicto social grave y otra negarle al país orientaciones ideológicas para después de él. En ninguna parte se procede así. No porque ahora intenten las ultraderechas convertir en materia política lo que mejor debe servir para eso ni porque desean,

como ha dicho *La Época*, una legislación nueva y un nuevo sentido de la responsabilidad penal, sino porque en estas horas supremas, donde no puede prescindirse de pensar en el porvenir de nuestra existencia interior, es deber de todos los capacitados, de quienes tuvieron y pueden volver a tener en sus manos la gerencia de la cosa pública, servir de consejeros al Gobierno y a la opinión, exponiendo fórmulas de conducta y normas de criterio. Que el país sepa cómo piensan y sienten unos y otros dentro de las limitaciones impuestas por las circunstancias, y así no será cuestión de meros nombres el tema de la crisis ni entretimiento vaniego el de las futuras elecciones. A ojos vistas, de algunos meses a la fecha se transformó nuestra política, y ya han dejado de tener valor los nombres aplicados a Gobiernos circunstanciales, porque lo que se anhela son Gobiernos que gobiernen y políticos que actúen dentro de las realidades económicas y sociales de que se derivan casi todos nuestros problemas. Por eso hay que pedirles a los hombres públicos que hablen. Por eso se les piden ideas más que procedimientos. Por eso se les exige que vivan en la realidad.

Mientras, y a reserva de irlo anotando todo para en su día, dejemos rotar la bola de la crisis hasta que las circunstancias permitan un cambio ministerial y dejemos también que los ilusos, los faltos de perspicacia y sensibilidad política continúen entreteniéndose con el tema del encasillado. Esas, a la hora de ahora, son minucias ante el verdadero problema político que se halla planteado en la nación, y en el cual deben ir pensando y diciendo lo que piensan aquellos que han de contribuir a resolverlo. Antes, con un Gobierno interino, se salta del paso. Ahora, por bien de todos, hay que buscar otras fórmulas de mayor eficacia. Porque lo preciso es gobernar, y no precisamente como se entendía esto en España, sino cual se gobierna en todos los países que saben otorgar a las realidades el valor que tienen y que conceden al ideario moderno la eficacia que los hechos han acreditado.

POR TELEGRAMA

### Los moros piden dos mil pesetas por salvar el "Juanito"

TENERIFE 29 (8 m.) El pallebote *Juanito*, encallado en un bajo de la costa africana, no puede ponerse a salvo, porque los moros exigen una contribución de 2.000 pesetas, para que sea permitido el trabajo en sus plazas.

El pallebote puede salvarse sin esfuerzos grandes, y el gobernador de Río de Oro, en el *Concepción*, se ha dirigido hasta el sitio del encallamiento.

El barco ha sido desaparejado por los moros, que han robado las velas y cuantos objetos había a bordo.

Mañana comenzarán los trabajos de salvamento, y con tal motivo se acercará el cañonero *Laza* al sitio donde el *Juanito* está encallado, para proteger las labores.—C.

LO QUE HACE EL GOBIERNO

### EL DÍA DEL PRESIDENTE

LEGADA DEL REY. DESPACHO DEL SEÑOR DATO. EL CASO DE MARCELINO DOMINGO. El presidente del Consejo recibió hoy algo más tarde que de costumbre a los periodistas, por haber estado despachando con el Rey.

—Su Majestad—nos dijo—ha llegado a las once y media de la mañana, habiendo hecho muy bien su viaje, salvo las pequeñas molestias que le origina la pierna, y que le obligan a andar apoyado en dos bastones. La mejoría es bastante notable. Se ha movido muy satisfecho de lo bien establecido que se halla el servicio de vigilancia, pues su propio automóvil fué detenido en dos ocasiones, para informarse de quienes eran los viajeros.

Permanecerá en Madrid dos ó tres días, regresando luego a Santander.

El Consejo de mañana será a las diez y media. Esta tarde recibirá al ministro de la Gobernación, y mañana, después del Consejo, recibirá a los de Guerra y Marina, para enterarse con todo detalle de cuanto ha ocurrido.

Las noticias de provincias acusan completa tranquilidad.

En Asturias circulan los trenes, y siguen transportándose vagones de carbón, de los mil que estaban detenidos.

El capitán general de Cataluña me participa que le han visitado Sr. Carriga Maso y los diputados Sres. Nougués, Giner de los Ríos, Rodés, Veciana y algún otro, para significarle que tienen el propósito de venir a Madrid para exponer al Sr. Dato el convencimiento de que a D. Marcelino Domingo, *salvado* a la ley de 1912, se pueda juzgarle.

POR TELEGRAMA

### UN FIERO DESPERTAR

SANTANDER 29 (8 m.) En una casa del callejón de Gibaja cuestionaron ayer dos vecinos llamados Manuel Fernández, de treinta y dos años, y Toribio Merino Sagasti, de cuarenta y seis, casado, que viven en el mismo piso.

Parece que Toribio llegó a casa a las diez de la noche y se puso a cantar. Manuel, que estaba ya acostado y dormido, despertó, y le dijo que se callara, y entonces el primero le dió una puñalada en el costado izquierdo.

La mujer de Manuel salió a la calle de Gibaja pidiendo auxilio, en el momento que pasaba un concejal, el cual, en unión de unos guardias municipales, ayudó al herido a ir a la casa de Socorro.

El médico de guardia que asistió a Manuel, certificado que tenía una herida punzante, al parecer no penetrante, en el hipocóndrio izquierdo, de pronóstico reservado. El agresor fué detenido en su domicilio, y el herido pasó al Hospital.—Castro.

SOBRE UN TELEGRAMA

### Rafael González, no es Machaco

CÓRDOBA 29 (11 m.) El Rafael González que firma un telegrama de felicitación al señor Sánchez Guerra, no es Machaco, que es presidente del Club Guerrita, ni es socio de él. Aquel señor es hermano del jefe de los conservadores locales.—C.

DEL VIVIR NACIONAL

## Los acaparadores de la gracia

EL INFAME PRESTIGIO DE LA BROMA

«Lo común, para producir todo su efecto, exige como una anestesia momentánea del corazón. Se dirige a la inteligencia para. Pero esta inteligencia ha de estar en contacto con otras inteligencias.»

Enrique Bergson.

La noticia, publicada en los periódicos, de haber renunciado a colaborar dos de los acaparadores de la gracia nacional ha pasado inadvertida, y no debe ser así. Tener por profesión el *hacer reír* es tan bueno y normal como aislarse dentro de la sociedad y *hacerla pensar*. Un hombre puede imponerse al pueblo en que vive sin participar de las cualidades psíquicas de ese pueblo, y está ley de la singularidad, bien establecida por Ferrer, puede aplicarse indiferentemente al que se impone por su genio de observación de los contrastes del corazón humano y al que medita en las fases y procesos del espíritu. Pero hay países que han reído demasiado, que tienen deformado el temperamento de tanto reír, y España es uno de tales países.

Si un caricaturista de genio materializa ese delirio de broma que nos integra y maneja como le place, habría de buscar inspiración en la fealdad y extravagancia del argotipeo de Olfers ó de la escorpena de doble filamento, en las caras de los tetrodotos y los pescadores. Un estudio de la vida española, desde las dos jornadas del *Jardín de Talarina* hasta el último serpiente estrenado, sería una fuerte contribución a la no escrita *psicología* nacional. Sería curioso asimismo ahondar en los orígenes de la gracia española, en las necesidades espirituales que engendraron Casal y el gacejo, el afán de entretenimiento y entrapela, la vida en broma. Cuando hoy no se explican los pensadores alguno de esos dos matices del alma y de la raza, tan enormemente exóticos que escaparían a la disciplina mental de un Lapouge ó de un Thompson, de Aranzadi ó de Hoyos Sáinz, ¿por qué no acudir a la riquísima cantera que se encierra entre el estreno de la primera zarzuela en los zarzales del Pardo y los bufos de nuestros días? Buscando leyes que sistematizar hemos dado de lado estas cosas por insignificantes, abandonámoslas a los costumbristas y entregámoslas sin orden y método al moderno criterio periodístico. Sin embargo, no desearíamos un estudio más severo procedimientos de la ciencia actual y contribuiría en grado sumo a la explicación de nuestro espíritu colectivo en el plano mismo de los trabajos sobre relaciones modulares de los cráneos en España, de los estudios etnográficos en España. Hoyos Sáinz recuerda en una de sus conferencias estas palabras de Wolf: «Apenas hay nada insignificante, y a menudo en la mayor humildad se refleja admirablemente el espíritu que lo anima.»

Havelock-Ellis ha dicho en un estudio acerca de España que el trabajo es entre nosotros una necesidad, no un impulso. Y añade que el evangelio del trabajo por amor al trabajo que profesan otras naciones es incompatible con el español, porque lo consideramos sólo como un mal. Así es, y el observador imparcial que hable de la raza para algo más que para encontrarla en todo perfecta, hallará que si el mal para ese pueblo es trabajar, holgar es el bien, y no holgar sin hacer nada, sino holgar riendo a costa de los que trabajan, de los que hacen algo. La felicidad de ese pueblo es rara; el doctor Hilly se asombraría de no haber anotado en su trabajo el concepto de la felicidad que ha dado nuestro pueblo, ó sea algo más dulce que no hacer nada, reírse de lo que hacen alguna cosa.

Antes que Delboeuf en su *Psicofísica* rectificara la conocida fórmula de Fechner, según la cual la sensación crece como el logaritmo de la excitación, nuestro pueblo había demostrado que no hay excitación que valga; los más rudos sucesos han sido incapaces de hacer reaccionar a ese pueblo, a los individuos que lo constituyen, y siempre ha sido víctima del glaciario de ese carácter la excepción que por otra parte tampoco se ha prodigado mucho. El tiempo se ha aprovechado esperando que vinieran los llamados «tiempos mejores»; nada de prepararnos, ya vendrían ellos por sí mismos; mientras tanto, la burla, la picardía, la risa, la compasión por el que no comprenda de la dicha de no hacer cosa alguna. La prueba de esto, de lo hondo que estaba en la raza ese sentimiento de trabajar sólo por necesidad y no por desarrollar energías—éstas han permanecido siempre entre nosotros a la manera de las que describe en su libro y en el orden físico de las cosas el profesor Brunhes—, es fácil exponerla con recordar la muchedumbre de ingenios que han explotado el ansia de reír, de nuestro reír, una risa de baja especie siempre entre la *Criminología*, de Marzo, y la *Evolución del sexo*, de Geddes y Thompson, entre el *Histrionismo*, de Eloy Luis André, y la *Inconsciencia*, de Dwelshauvers, ó las *Influencias astrales*, de Le Dantec.

Es decir, que de nada mejor podían sacar provecho los ingenios españoles que del arte de hacer reír a ese pueblo que tanto lo deseaba, y en sus obras maestras de risa clara, está que vemos hoy, estudiándolas, los elementos con que las creaban, elementos soeces, brutales, de un imbécil primitivismo del hombre antes de los metales.

No es hipóbole afirmar que esos ingenios harían reír al hombre que poseyó la mandíbula de Mauver, a todos los hombres de la época interglacial, cuya alma conocemos por el libro de Geikie, y el profesor Boule. Ahora y antes los procedimientos de hacer reír al pueblo español han sido de una inocencia agresiva de puro miedo. Nada de humorismo independiente, nada de

complicaciones; la comadrería, el ridículo y el cinismo; he aquí las tres tablas del tinglado. Cualquier piticeide ó antropomorfo reíría con eso. Y si el creador de tales obras no quiere dar la impresión de la vida, si por un esfuerzo de observación el ingenio ha sorprendido la virtud en lo real, ¿qué fenómeno le obliga a ceder siempre? Realistas hasta los huesos, esos ingenios no aciertan jamás a derramar gracia sobre las escenas sino la que extraen de ellas, cediendo siempre ante el genio del pueblo y procurando no contrariarle con el manejo diestro del gusto popular. Parecen decir a la raza: es así como te gusta ver las cosas.

A veces, juzgadas esas obras, parecemos leer entre líneas estas palabras del autor: yo he visto las cosas de otra manera; pero, ¡qué diablo!, así no agradarían. No es la primera vez que un espectador, con el aplauso de los demás, ha obligado a los cómicos a variar un episodio en la obra, porque ese episodio no se desenvolvía conforme al criterio de que venimos hablando, anunciándose en las representaciones siguientes que el personaje tal no haría en escena lo que su autor le ordenó hiciera, sino lo que el pueblo quiso que hiciera. En los periódicos leemos quejas y lamentaciones, porque las multitudes españolas escogen como teatro predilecto aquellos en los que reina el retruécano chocarrollo y la risa a caño libre; no hay por qué lamentarse, siempre ha sido así ese pueblo; como trabaja de mala gana por comer, y sólo por eso, ¿quién se atreve, sin buscar el fracaso, a hacerle sonreír con palabras y escenas de alta nobleza, de profunda ironía? Sólo somos ridículos—dice Bergson en su *Ensayo sobre la significación de lo cómico*—por aquel aspecto de nuestra persona que se escapa a nuestra conciencia. Los ingenios nuestros, los que se dedican a hacer reír, modifican ese noble pensamiento así: sólo somos ridículos cuando dejamos a nuestra conciencia se le escape un aspecto de la vida de las otras personas.

El niño en España ríe poco. El, que debía reír, no tiene risa en su infancia. Pero lo que no ríe de pequeño lo ríe más tarde. Entonces, cuando menos lo piensa, se siente rodeado por gente que buscan con ansiedad motivos de escándalo, de jolgorio, de pasatiempo. Y mientras en las bibliotecas el *entendón longiventris*, el lepicua, el dermestes y el troglodemo, roen y se comen los libros, él, como todos, ríe y busca los sitios innumerables donde se hace reír y se familiariza con los adofuados acaparadores de la risa nacional y aprende a divertirse ensañándose en el ridículo de los otros sin pensar en el ridículo que hace todo aquel que debiendo estudiar no estudia, que debiéndose preocupar no se preocupa. Esta clase de ridículos no se sienten en España; todo lo contrario. Quien emplee el tiempo en esa labor tenaz é ingrata, ese perderá el tiempo y sobre él caerán millares de refranes que la raza guarda en el tesoro de su folk-lore para enseñar al que busca la sabiduría que ésta consiste en reírse de sí mismo, de los demás, de lo que pasó y de lo que puede suceder. Por eso, al separarse de la colaboración de los dos acaparadores de la gracia nacional, era injusto no recordar lo mucho que significan estos ingenios vivos y avispados en países como el nuestro.

EUGENIO NOEL

TRAVESURAS DEL AMOR

### La millonaria y el cabo

LONDRES 29 (8 m.) Gertrudis Vanderbilth, hija adoptiva de Federico Wáshington Vanderbilth, el tan conocido millonario, ha contraído matrimonio en Inglaterra, a causa de un encuentro romántico, con el cabo de Lanceros Luis Locknell.

El padre de Locknell es profesor de la Universidad de Oporto.—Vega.

LA VIDA DE LOS TRISTES

Llega a la Redacción un telegrama vulgar: en Coruña se ha suicidado, arrojándose al mar en la Bahía, un maestro de escuela llamado D. Floriano Rodríguez, que desde hace dos años andaba de pueblo en pueblo implantando la caridad pública.

Don Floriano! ¿Qué todos los maestros de villas rurales—y éste lo había sido de Vilabida, en la provincia de Burgos—sean nombres parvulos; nombres que parecen prestados para representar al frente de una turba de chicleos el santo principio de la autoridad escolar. ¡D. Floriano! Los chicos, en su puerro insinuo de rebeldía, le habrán designado muchas veces este nombre, para vengarse de los tormentos que la inspección produce en los pequeños infantes. Si tuvo un maestro que se llamaba D. Agapito, a quien nosotros variáramos esprobriamente el instrumento final cada vez que lo nombráramos fuera de la escuela. Este desdichado D. Floriano no habrá merecido mejor suerte de sus ocurrentes alumnos. Su vida de profesor rural, mal considerado, poco retribuido, escarmentado de los zafios y maltratado de los ignorantes, ha debido ser una miserable peregrinación hacia el suicidio. En la vida de los tristes este final, mejor justificado que en los romanticismos de Werther, es una obsesión irremisible que casi siempre adquiere los caracteres de una dolencia crónica, de una vesania mortal.

Diez el telegrama que las personas que presenciaron el acto realizado por el profesor trataron de auxiliar, arrojándolo los flotadores en los ciertos puntos de la costa bien prevenidos para tales casos, la Sociedad de Salvamento de Níufragos. El infeliz no quiso utilizar esta tanla piedad y se arrojó voluntariamente en las aguas, poniendo fin a su dolorosa existencia. El mejor socorro para él era el de la muerte. ¡Cuántas veces habría podido en vano un auxilio que no le llegaba jamás! Véase cómo el triste acabó por despreciar la piedad de sus semejantes en el momento en que éstos rivalizaban por otorgársela.

En la organización actual de la instrucción en España, que nadie cree perfecta, pueden darse casos como el presente. Unas cuantas cifras referentes al número de niños que dejan de recibir la cultura intelectual por falta de escuelas y de profesores, pondría al desnudo *La Coruña* el mejor y más elocuente comentario.

¿De quién es la culpa? De todos. Un pueblo que no sabe desterrar la ignorancia de su espíritu, es un pueblo que corre hacia la muerte, como final de una vida sin gloria y sin provecho: la vida desolada de los tristes.—M. V.

A NUESTROS SUSCRIPTORES DE MADRID Y PROVINCIAS REGALAMOS, SIN AUMENTO DE PRECIO, EL SEMANARIO *MUNDO*, que se publica los días 1.º y 8.º de cada mes.

¿Qué hace el Municipio? Ya que no se llegó, como pedíamos, a la rescisión del contrato, que se active por lo menos el arreglo concertado y prosigan de una vez los derribos del segundo trozo.

Pero se tropieza con un inconveniente. El expediente va, despachado, de oficina en oficina y ahora está a informe de los letrados constitucionales. No se resuelve nunca, sin duda para añadir beneficios a los ya logrados por la Compañía y las casas sin derribos ó derribadas, los alquileres de las mandadas expropiadas, cobrándose ilegalmente, y la alineación necesaria para dar comienzo a la construcción sin realizar.

Y el replanteo de la urbanización del Extrarradio, ¿cuándo va a empezarse? Al calor de esa buena idea cuantos mormos hay.

Acercas de las obras del alcantarillado, ¿se ha ordenado alguna sanción para el contratista? Nada de esto se ha hecho ni se hace. Por eso y por otros mil precedentes no nos fiamos de palabras de alcaldes ni de concejales.

¿QUÉ HACE EL MUNICIPIO?

## El problema del trabajo en Madrid.

LAS OBRAS DE LA GRAN VÍA Y DEL ALCANTARILLADO

El Ayuntamiento puede y debe hacer mucho en la resolución del problema del trabajo en Madrid. Una orden general de reconocimiento de cornisas y blanqueo de fachadas daría trabajo y evitaría desgracias, que con lamentable frecuencia se registran. Son muchos los edificios, alguno público, del Estado, como el Ministerio de Hacienda, en la parte que dá a la calle de la Aduana, que tienen las cornisas de modo que amenazan caer en pedruzcos sobre los transeúntes.

¿No estaría en esto bien empleada la energía del alcalde?

Pero nada se hará, porque el Ayuntamiento es prisionero de los propietarios y Empresas poderosas. Aquellas y éstas mandan. Sólo se hace desde el Municipio lo que conviene a unos y otras.

¿Qué sucede con el famoso asunto de la Gran Vía?

Ya que no se llegó, como pedíamos, a la rescisión del contrato, que se active por lo menos el arreglo concertado y prosigan de una vez los derribos del segundo trozo.

Pero se tropieza con un inconveniente. El expediente va, despachado, de oficina en oficina y ahora está a informe de los letrados constitucionales. No se resuelve nunca, sin duda para añadir beneficios a los ya logrados por la Compañía y las casas sin derribos ó derribadas, los alquileres de las mandadas expropiadas, cobrándose ilegalmente, y la alineación necesaria para dar comienzo a la construcción sin realizar.

Y el replanteo de la urbanización del Extrarradio, ¿cuándo va a empezarse? Al calor de esa buena idea cuantos mormos hay.

Acercas de las obras del alcantarillado, ¿se ha ordenado alguna sanción para el contratista? Nada de esto se ha hecho ni se hace.

Por eso y por otros mil precedentes no nos fiamos de palabras de alcaldes ni de concejales.

DESDE LA CARCEL MODELO

## Los pajarillos de la Celular

LAS GRANDEZAS DE TARRAGONA

—¿Y cómo os pasó—siguió diciendo Alegret, según me transmitió el pajarillo de ayer—, preferir esa gran blasfemia, esa tremenda herja, cometiendo a la vez la más enorme de las injusticias, explicable únicamente por vuestra ignorancia?

¿Pero es que ignora Barcelona que Tarragona, en su expansión y grandeza, luchando por ensanchar los límites de su civilización más allá de Cataluña, y después de haber dado su nombre a España en plena dominación romana, aún tuvo fuerzas sobradas para dar en la Edad Media. Papas a la Iglesia de Cristo, Reyes a la Corona de Aragón y Cataluña, almirantes a las Armadas extranjeras, hombres-cumbres a la ciencia española y universal, y en los tiempos más cercanos desde el siglo XVIII al XX, sabios físicos y naturalistas como Martí Franqués, de la Casa Martí-Ardieña, muerto a primeros del siglo XIX, cuyo retrato figura en Madrid, en el salón principal de la Universidad Central, y a quien consultaban las eminencias en aquel tiempo de Inglaterra y Francia; consejeros de aquellos grandes y primeros ministros de España, como Floridablanca y Campomanes, y escritores y artistas de todas las artes, cuyos gloriosos nombres, que registra con grandes encomias la Historia general de Cataluña y España, brillaron y brillan, pues aún viven algunos de ellos como Pin Soler, el gran maestro de las Letras catalanas; Benaiges, maestro de la Capilla Real; Soler Guardiola, actual y primer embajador de España en la gran República Argentina; Alfredo Opisso, uno de nuestros primeros eruditos y conocedores de cuanto en su vasto campo ofrecen y enseñan la Historia y las Letras; Emilio Morera, miembro de la Academia de la Historia y cronista de Tarragona; doctor Gibert, médico, naturalista y botánico, que ha prestado grandes servicios a la Arqueología y a la Ciencia, con sus notables *Monografías*, en las que sobresalen *Topografía médica de Vilaseca y su campo*, *Más Calbó, Flora y Fauna de Tarragona*, *Ciudades fenicias del litoral tarraconense*, etc., etc., y tantos otros hijos ilustres de la inmortal Tarragona, que destacaron y sobresalieron en las artes de la imprenta, de la escultura y de la forja?

Tarragona, en el orden y categoría de la Iglesia, no sólo tuvo y tiene la primacía de España, sino que más que un Primado, fué un Papado, sin igual en la Historia general de la Iglesia.

Fué Tarragona la gran metrópoli de Cataluña de Aragón, de Navarra, de Valencia y de Mallorca, siendo todos los Obispos de estas regiones, sus sufragáneos. Los Cabildos Catedrales de Tarragona estaban integrados por Obispos y Cardenales, en los siglos XIV, XV y XVI, algunos de los cuales pasaron a ocupar el Soglio Pontificio. Es decir, eran cardenales y a la vez Cardenales muchos de ellos, entre los cuales figuraban españoles y extranjeros, especialmente italianos y franceses.

Tarragona era dueño y señor de todo el campo de Tarragona, que comprendía 25 poblaciones, algunas muy importantes, y cuyo hermosísimo campo conoce todo el mundo por su feracidad y riqueza.

Fueron sus Primados más eminentes, Bernardo Olivella (siglo XIII), figura política de primer orden y alma de la guerra entablada por Pedro III el Grande contra el Papado, y de cuyo Rey fué su primer consejero. Escogió Pedro III por el Papa, al morir el Rey en Villafraña, levantó Olivella la excomunión, en nombre de Dios.

Juan de Aragón (siglo XIV) hijo del Rey Jaime II, Pedro de Urre, Arzobispo y almirante de la Armada (siglo XV), que el Papa Calixto III dirigió contra los turcos.

Pedro de Zúgarriga, figura de gran relieve en el siglo XV, que gobernó la Corona de Aragón, y a la muerte del Rey Martín el Humano en aquellos tiempos tan turbulentos, fué el presidente de aquella memorable Asamblea conocida en la Historia con el nombre del Compromiso de Caspe.

Antonio Agustín, una de las figuras más grandes del siglo XVI y hombre-cumbre en las ciencias divinas y humanas, pues fué el fundador de la Arqueología y de la Numismática en España, gran epigrafista y traductor de las *Tablas* y de otras obras importantes. Arquitecto a la vez, que dirigió famosas obras de la Catedral de Tarragona, entre ellas la Capilla del Sacramento y el propio Sepulcro que guarda las cenizas del más glorioso de los tarraconenses. Gaeta, Juan de Terés, Arzobispo y Virrey de Cataluña; Santhón, consejero de Floridablanca, y tantos otros que ocuparon dignamente, con merecimientos propios, la Silla Metropolitana de Tarragona.

Y en las Ciencias y en las Letras, en el orden de la cultura de Tarragona, como apotadora a la cultura general de Cataluña y España, sobresalen en nuestros tiempos tarraconenses del renombre y fama, como Eduardo Saavedra, muerto hace pocos años y a quien Cánovas del Castillo llamaba *el sabio entre los sabios*; como Francisco Morera, ilustrado colaborador del gran Mañé y Flaquer en su famosa obra periodística; como Pepe Izart, Pedro A. Torres, doctor Barberá, Carlos Morner, Barón de los Cuatro Torres, Musté, Fajés, Torroja, catedráticos de la Universidad Central estos últimos, muertos los ocho unos años antes que Saavedra y a quienes Cataluña y España, que se glorifican con sus nombres, y con sus obras, tienen el deber de conmemorar a la deuda de gratitud con ellos contraída.

¿Por qué Barcelona no hace por Tarragona, que es lo menos que debía hacer, lo que Madrid hace con la Imperial Toledo, que es visita obligada, por imposición, por fuego y por consejo de todos los madrileños, para todos los viajeros, grandes, medianos y pequeños, que acuden a la villa y corte de España?

UN SUICIDIO EXTRAÑO

## Al quinto día de casarse, se mata.

¿HA SIDO LA CAUSA UN IMPEDIMENTO DURANTE?

BILBAO 29 (8 m.) Hace pocos días llegaron a Bilbao, hospedándose en una fonía de la calle de Barrencaleu, unos recién casados.

El esposo se llamaba Manuel del Río Mardiz, de veintiséis años, comerciante y natural de Foz (Lugo), y la esposa Francisca Gil, de veintidós, natural de Villanueva (Navarra).

El sábado, la esposa, a cosa de las tres de la tarde, fué a teléfonos a poner un despacho para Pamplona, en donde se había casa-hasta cinco días.

El esposo quedó sólo en la fonía, y aprovechando esa soledad, se disparó un tiro de pistola Browning en la sien derecha, matándose la masa encefálica.

Entre varias personas llevaron al citado joven a la Casa de Socorro del Centro, en donde el médico ordenó se le administraran los últimos Sacramentos. A poco expiró.

Personado el juez se incautó de varios efectos y de un pasaporte expedido por el cónsul de España en Buenos Aires, fechada en Junio de 1906, merced al cual pudo ser identificado el cadáver.

En el dorso de ese documento, el suicida había escrito una carta, dirigida al juez, en la que manifestaba que se no culpaba a nadie de su muerte, ni se molestara a su esposa, Paquita Gil, a la que rogaba se le proporcionase viaje hasta Pamplona, para que fuera al lado de sus padres.

Terminada diciendo que se mata por disgustos privados, y que todo cuanto posee se entregue a su señora, dándose para ella las ordenes oportunas a su apoderado.

Se hablaba de disgustos entre el matrimonio, y que la esposa, en vista de la imposibilidad de vivir con su compañero, le anunció proyectos de separación inmediata.

El asunto es muy

DESPUES DE LA HUELGA

Los ferroviarios entran al trabajo

NOTICIAS OFICIALES Y OFICIOSAS

La comunicacion oficial del alcalde.

En la orden de la plaza de ayer fue publicada la comunicacion oficial que el alcalde Sr. Prado y Palacio, dirigió al capitán general, conde del Serrallo, dándole cuenta del acuerdo tomado por el Municipio de manifestar su agradecimiento a la guarnición de Madrid por los valiosos servicios prestados a la vida municipal durante la huelga.

Más donativos.

Lo recaudado hasta el día de ayer por el señor ministro de la Gobernación, asciende a 82.655 pesetas.

Informes oficiales.

En la Gobernación se facilitó a última hora de la tarde, por el ministro, los siguientes despachos:

Madrid.—Sigue siendo perfecta la tranquilidad en toda la provincia, accediendo hoy más obreros a la normalización del trabajo, pero sin llegar a normalizarse por completo la situación.

La fábrica La Vasconia, que ha sido donada de mayor número de obreros ha accedido, cuenta ya con 1.300 trabajadores, habiendo concedido a éstos un aumento de 75 céntimos.

En Altos Hornos entraron cien más, y 40 más en Vizcaya.

Mañana, accediendo a la petición hecha por escrito por todos sus obreros, renunciarán al trabajo los astilleros Euskalduna.

La suscripción abierta a favor de las familias de los ferroviarios del Norte que permanecieron en la catástrofe de Cantaleja asciende ya a 87.292 pesetas, y la iniciada para rendir un homenaje al Ejército, a 81.035.

Madrid.—Se ha resuelto la huelga de obreros de Villanor.

Tranquilidad.

Anoche recibió a los periodistas en Gobernación el subsecretario, que manifestó que en toda España reinaba tranquilidad, y que S. M. el Rey había llegado sin novedad a San Ildefonso, a las siete y media de la tarde.

Procesamiento de concejales.—Se ha dictado auto de procesamiento contra los concejales socialistas Sres. Carretero y Merodio, y el republicano Otazola.

Un procesado.—El juez militar que atiende en las causas instruidas en la provincia de Lérida con motivo de los disturbios públicos últimamente ocurridos ha participado a la Diputación el procesamiento del conserje de la Mancomunidad D. Alfredo Perera.

Periódico suspendido.—El periódico de León La Democracia ha sido suspendido, y su director D. Honorato García Luengo, ha ingresado en la cárcel.

Las detenciones de Salamanca.—Están detenidos en Salamanca con motivo de los pasados sucesos el profesor de francés de la Normal de Maestros, D. Fernando Peláez; el farmacéutico y catedrático de Química orgánica de la Facultad de Ciencias de la Universidad salmantina, y el director del semanario republicano El Pueblo, D. José Giral, concejal obrero de Santa Cecilia, el médico D. Pedro García Dorado, hijo del catedrático Dorado Montero; el estudiante de Medicina D. Cecilio Morato Cárdenas; un dependiente de la farmacia del Sr. Giral, apellidado Borrego García; D. José Sánchez Gómez y D. José Andrés Manso, redactores de El Adelanto, y el ex redactor del mismo periódico, Fernando Bernaldo de Quirós, jefe de la tahona municipal, D. Angel Bolao; el titulado vicecónsul francés, M. Gissel, en funciones extraoficiales del Consulado de la República de Portugal, y, por último, ingresaron también en la cárcel Francisco Sánchez y Sánchez y Angel Lozano Ferrández.

Una frase de Lozano Guerra.—El ministro de la Gobernación, hablando con los periodistas, se ha referido, a instancias de éstos, a los comentarios que se hacen sobre próximos acontecimientos políticos, exclamando: —¿Qué famosos son los que hablan de crisis!

Justos elogios al Ejército.—De acuerdo con la campaña que venimos sosteniendo, periódico tan sensato como La Correspondencia de Valencia escribe estas nobles y sencillas palabras: Lo que está sucediendo con la sumaria instrucción en Sabadell, con motivo de los recientes sucesos, en la que se afirmaba que se condenaría a muerte un sujeto llamado Sanfeliu, prueba una vez más la seriedad de los Tribunales militares, ajenos a la menor intención de extremar la nota represiva. No tienen otra intención, puesta al servicio de la justicia, sino la de sentir grandes escrúpulos, para no caer en tentación y en el uso de la verdad. La causa, que vino a Madrid, para ser vista por el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, ha sido hoy devuelta a Barcelona, para ser repuesta a estado de sumario.

Este programa de los candidatos es el sufragio universal para todos los ciudadanos comprendiendo las mujeres mayores de veintidós años y la política económica extranjera del Gobierno, que ha sido objeto de violentos ataques por parte de los liberales y de los socialistas democráticos.

Todos los partidos que van a la lucha declaran unánimemente que sostendrán la neutralidad de Suecia.—Voz.

¿QUE HACE LA POLICIA? Dos ladrones roban a dos caballeros cerca de 4.000 duros

Ciudad Real 29 (8 m.) Dicen de Almagro que a D. Román Antón Gascon, que se hospedaba en una fonda, le robaron, estando durmiendo, y de debajo de la almohada, una cartera con 11.000 pesetas.

Durante la corrida de toros, a otro señor le quitaron la cartera con 7.000 pesetas.

Ninguno de los aprovechados rateros ha sido detenido.

Se ha declarado un incendio en la casa del vecino de Calzada de Calatrava D. Santiago Maldonado, calculándose en muchos miles de pesetas las pérdidas.—Antonio.

compte, Magallán de Bot, Delgado y Tarata de Horta, Miguel Juan, Catalá, Alonso, Vaqué, Martí Diego, José del Tít, Garbanto, Elías de Batea, los Riberas, Pedro J. Folgué, Quico, Luis Folgué y Olivero de Poblá de Masauca, Isaci, Garrilla, Pont y Cera, Agrícola de Villalba, Mañá, Fontanet, Sosa, Domingo Figueras, Ferré, de Gandesa; Pínel, Clá, García Roca, de Corbera; Feltré, Rúa y Jenaro, de Fatarella; Vidal Aros, Monté, Castellví, Collé y Veron, de Ribarroja; Suñé, Mestre, Aguilá, Catalá y Ferrus, de Flix; Ossó y Tarragó, de Vinyebre; Conde y Otto, de Torre Español; Roig de García, Peris, Bargalló, Camps, Llop, Solé y Gámpo, de Mora la Nueva; Mateu, Vendrell, Giné, Blanch, Borja, Sastré y Cooperativa Flor de Mayo, de Masroig; Padriany, Sedó, Lorenzo Bargalló, Mestres y Lorenzo Sabaté, de La Figuera; José y Enrique Franch, de Margalef; Franquet, Masip y Ses, de La Bisbal.

Mora de Ebro, con su Ateneo y Centros de Instrucción agrícola y de Recreo y con su vecindario todo recibe y agasaja con su espléndida y proverbial hospitalidad a todos sus hermanos los pueblos comarcanos.

Se desearía que rivalizásemos los Algueros, Antonio, Bautista, Pepito, Joaquín y Salvador, Biset, Canbra (Antonio), Nogué, Montlleó (Ramón y Juanito), Assens, Santiago, Ramón Alguero, Ballobá, Fortuny, Fructuoso, Bartolomé, Poll, Tarumba, Descurra, Ribas, Camps, Carreras, Mani, Rejals, Manguet, Sinto, Gaya, Pifarré, Mayá, Cuadras, Juan del Hosal, Pedro Hernández, Vicente de la Candia y otros.

Los vítores y aclamaciones forman un clamoreo incesante que da a la solemnidad caracteres de homenaje extraordinario sin precedentes.

—¡Pardone, D. Juan!—interrompe el ordenanza Candelas, cortando la información que transmite el pajarillo.—Debe entrar usted en la celda, porque se ha mandado poner la media condena. Pero a usted se la pondré simulada.

No, querido Candelas—le contesté levantándose—usted de verdad, que hoy están don Daniel y D. José y no me perdonaría que pagara usted sus complacencias por algún día.

Y cerrada la celda, me eché de bruces sobre la mesa, en cuya situación me halló Candelas al entrar más tarde la cena acompañada de un pobre muchacho mudo, hijo de Madrid, muy vivo y muy inteligente, consiguiendo los muy tontos, con los decretos del uno y la expresiva mímica del otro, hacerme cenar por fin, que es lo que se proponía en definitiva. Porque el ejemplo de vivir del aire, ya me lo había dicho Candelas por la mañana, a la hora del desayuno, más que en el segundo.

Y por eso escarmentado, consiguiendo entre los tres repasar la succulenta cena que nos habían servido del Nuevo Café y Restaurante de Europa, sito en la vecina calle de la Princesa.

Con el toque de silencio se despidieron Candelas y su acompañante, cerrando la celda y desdiciéndose una buena noche, que era la segunda de las que iba a pasar en la Prisión Central de Madrid.

J. CABALLE GOYENECHE

UN ACUERDO DEL AYUNTAMIENTO

AGRADECIMIENTO DEL REY

SAN SEBASTIÁN 29 (7,35 m.) El alcalde ha recibido un telegrama del mayor donado de Palacio agradeciendo, en nombre del Rey, el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento de hacer constar un voto de gracias al Monarca por su intervención en favor del asunto relativo al ensanche del barrio de Gros.

En el oficio se dice que el Rey seguirá interesándose en todos los asuntos que redunden en beneficio de San Sebastián.—Hernández.

POR TELEGRAFO

Las Diputaciones vascas

El Mensaje a las Cortes. Discusión acalorada.

SAN SEBASTIÁN 28 (7,45 L.) Se ha celebrado en la Diputación provincial la Asamblea de los representantes en Cortes por las provincias vascongadas para tratar de la autonomía.

Primero se reunieron los representantes solos, presididos por el Sr. Calbetón y tres presidentes vascongados.

Después, todos juntos, también presididos por el senador Sr. Calbetón.

Este, en su discurso de inauguración de la Asamblea, dijo que el Mensaje no podía mediar por ser reflejo de la opinión pública y no cosa de las Diputaciones.

Añadió que estaba ya redactado y aprobado indistintamente por las Diputaciones provinciales de Álava, Guipúzcoa y Vizcaya.

Se dijo que, a las cinco de la tarde, se facilitaría a la Prensa una Nota oficiosa.

Los asambleístas celebraron un banquete en el Gran Casino.

Se dice que hubo fuerte discusión y algunos incidentes por haberse censurado al Sr. Dato, que, siendo representante de Álava, no asistió a la Asamblea.—Hernández.

La Nota oficiosa facilitada a la Prensa.

SAN SEBASTIÁN 29 (8 m.) La Nota oficiosa facilitada a la Prensa sobre la reunión verificada en la Diputación provincial por representantes en Cortes de Álava, Guipúzcoa y Vizcaya, dice así:

Los representantes en Cortes, conformes, en cuanto representa el Mensaje para la reintegración del régimen antiguo, pero conforme con otros aspectos de dicho documento que se intentan presentar al Gobierno, solicitaron de las Diputaciones vascas se les conceda tiempo para estudiarlo y presentar soluciones.

El presidente de las Diputaciones provinciales y los representantes de ellas manifestaron que, en virtud del acuerdo adoptado por las tres provincias vascas, no podían acceder a la petición de los representantes en Cortes y que entregarán el Mensaje al Gobierno cuando cesen las actuales circunstancias.—Hernández.

LA GUERRA EN EL MAR

Buques armados a pique

NAUEN 29 (1 m.) (Oficial.) Submarinos alemanes hundieron 24.500 toneladas de registro bruto en la zona prohibida alrededor de la Gran Bretaña. Entre los barcos hundidos se encontraba un vapor tanque inglés, armado, del tipo Hyeronima (5.277), torpedeado, y el vapor italiano, armado, Trento, con 300 toneladas de carbón, de Cardiff para Génova.

Se le cogió el cañón y fué hecho prisionero al capitán. Además, un gran vapor desconocido, que iba a la cabeza de un fuerte convoy.

En 13 casos el enemigo no fué el iniciador del combate.

En siete ocasiones los navios de comercio se libraron persiguiendo al enemigo, y en otras tres se escaparon embarrancando o remolcados por otros vapores.—Delavigne.

Demandaudo se diga la verdad.

The Daily Mail dice lo siguiente: La creciente ansiedad pública, que no es mitigada porque se oculta la verdadera importancia del tonelaje hundido, se acentúa más a consecuencia de la tercera serie de cambios en el Almirantazgo, en el curso de pocos meses.

Pero la verdad es que podemos triunfar sobre los submarinos alemanes, utilizando toda nuestra eficaz ciencia y destreza.

Mucho tiempo se ha desperdiciado, y seis meses largos hemos perdido sin encontrar un remedio. Por eso, hoy hemos hecho caso del santo y seña de Nelson: «Cinco minutos importa la diferencia entre una victoria y una derrota, seguimos tranquilamente desfilando un tiempo precioso.

Nos ocupamos en buscar hombres y no buscamos la victoria.

Un Almirantazgo como lo desea el pueblo, correspondería también a la apelación americana que pide la publicación del tonelaje hundido por los submarinos, pero en una forma clara é inequívoca.

América no se esparitará tan fácilmente al enterarse de la verdad. Más la actual estadística del Almirantazgo inglés parece destinada, principalmente, a echarnos polvo a los ojos.

Los resúmenes del Almirantazgo, no sólo desalientan a los alemanes, sino que, además, engañan a la nación británica y a sus aliados.

—Pardone, D. Juan!—interrompe el ordenanza Candelas, cortando la información que transmite el pajarillo.—Debe entrar usted en la celda, porque se ha mandado poner la media condena. Pero a usted se la pondré simulada.

No, querido Candelas—le contesté levantándose—usted de verdad, que hoy están don Daniel y D. José y no me perdonaría que pagara usted sus complacencias por algún día.

Y cerrada la celda, me eché de bruces sobre la mesa, en cuya situación me halló Candelas al entrar más tarde la cena acompañada de un pobre muchacho mudo, hijo de Madrid, muy vivo y muy inteligente, consiguiendo los muy tontos, con los decretos del uno y la expresiva mímica del otro, hacerme cenar por fin, que es lo que se proponía en definitiva. Porque el ejemplo de vivir del aire, ya me lo había dicho Candelas por la mañana, a la hora del desayuno, más que en el segundo.

Y por eso escarmentado, consiguiendo entre los tres repasar la succulenta cena que nos habían servido del Nuevo Café y Restaurante de Europa, sito en la vecina calle de la Princesa.

Con el toque de silencio se despidieron Candelas y su acompañante, cerrando la celda y desdiciéndose una buena noche, que era la segunda de las que iba a pasar en la Prisión Central de Madrid.

J. CABALLE GOYENECHE

UN ACUERDO DEL AYUNTAMIENTO

AGRADECIMIENTO DEL REY

SAN SEBASTIÁN 29 (7,35 m.) El alcalde ha recibido un telegrama del mayor donado de Palacio agradeciendo, en nombre del Rey, el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento de hacer constar un voto de gracias al Monarca por su intervención en favor del asunto relativo al ensanche del barrio de Gros.

En el oficio se dice que el Rey seguirá interesándose en todos los asuntos que redunden en beneficio de San Sebastián.—Hernández.

POR TELEGRAFO

Las Diputaciones vascas

El Mensaje a las Cortes. Discusión acalorada.

SAN SEBASTIÁN 28 (7,45 L.) Se ha celebrado en la Diputación provincial la Asamblea de los representantes en Cortes por las provincias vascongadas para tratar de la autonomía.

Primero se reunieron los representantes solos, presididos por el Sr. Calbetón y tres presidentes vascongados.

Después, todos juntos, también presididos por el senador Sr. Calbetón.

Este, en su discurso de inauguración de la Asamblea, dijo que el Mensaje no podía mediar por ser reflejo de la opinión pública y no cosa de las Diputaciones.

Añadió que estaba ya redactado y aprobado indistintamente por las Diputaciones provinciales de Álava, Guipúzcoa y Vizcaya.

Se dijo que, a las cinco de la tarde, se facilitaría a la Prensa una Nota oficiosa.

Los asambleístas celebraron un banquete en el Gran Casino.

Se dice que hubo fuerte discusión y algunos incidentes por haberse censurado al Sr. Dato, que, siendo representante de Álava, no asistió a la Asamblea.—Hernández.

La Nota oficiosa facilitada a la Prensa.

SAN SEBASTIÁN 29 (8 m.) La Nota oficiosa facilitada a la Prensa sobre la reunión verificada en la Diputación provincial por representantes en Cortes de Álava, Guipúzcoa y Vizcaya, dice así:

Los representantes en Cortes, conformes, en cuanto representa el Mensaje para la reintegración del régimen antiguo, pero conforme con otros aspectos de dicho documento que se intentan presentar al Gobierno, solicitaron de las Diputaciones vascas se les conceda tiempo para estudiarlo y presentar soluciones.

El presidente de las Diputaciones provinciales y los representantes de ellas manifestaron que, en virtud del acuerdo adoptado por las tres provincias vascas, no podían acceder a la petición de los representantes en Cortes y que entregarán el Mensaje al Gobierno cuando cesen las actuales circunstancias.—Hernández.

LA GUERRA EN EL MAR

En la orden de la plaza de ayer fue publicada la comunicacion oficial que el alcalde Sr. Prado y Palacio, dirigió al capitán general, conde del Serrallo, dándole cuenta del acuerdo tomado por el Municipio de manifestar su agradecimiento a la guarnición de Madrid por los valiosos servicios prestados a la vida municipal durante la huelga.

La orden ha sido leída en todos los cuarteles para satisfacción de la tropa.

El capitán general ha contestado de oficio al Cabildo, significándole su reconocimiento por la atención que ha tenido con las tropas de su mando.

Más donativos.

Lo recaudado hasta el día de ayer por el señor ministro de la Gobernación, asciende a 82.655 pesetas.

Informes oficiales.

En la Gobernación se facilitó a última hora de la tarde, por el ministro, los siguientes despachos:

Madrid.—Sigue siendo perfecta la tranquilidad en toda la provincia, accediendo hoy más obreros a la normalización del trabajo, pero sin llegar a normalizarse por completo la situación.

La fábrica La Vasconia, que ha sido donada de mayor número de obreros ha accedido, cuenta ya con 1.300 trabajadores, habiendo concedido a éstos un aumento de 75 céntimos.

En Altos Hornos entraron cien más, y 40 más en Vizcaya.

Mañana, accediendo a la petición hecha por escrito por todos sus obreros, renunciarán al trabajo los astilleros Euskalduna.

La suscripción abierta a favor de las familias de los ferroviarios del Norte que permanecieron en la catástrofe de Cantaleja asciende ya a 87.292 pesetas, y la iniciada para rendir un homenaje al Ejército, a 81.035.

Madrid.—Se ha resuelto la huelga de obreros de Villanor.

Tranquilidad.

Anoche recibió a los periodistas en Gobernación el subsecretario, que manifestó que en toda España reinaba tranquilidad, y que S. M. el Rey había llegado sin novedad a San Ildefonso, a las siete y media de la tarde.

Procesamiento de concejales.—Se ha dictado auto de procesamiento contra los concejales socialistas Sres. Carretero y Merodio, y el republicano Otazola.

Un procesado.—El juez militar que atiende en las causas instruidas en la provincia de Lérida con motivo de los disturbios públicos últimamente ocurridos ha participado a la Diputación el procesamiento del conserje de la Mancomunidad D. Alfredo Perera.

Periódico suspendido.—El periódico de León La Democracia ha sido suspendido, y su director D. Honorato García Luengo, ha ingresado en la cárcel.

Las detenciones de Salamanca.—Están detenidos en Salamanca con motivo de los pasados sucesos el profesor de francés de la Normal de Maestros, D. Fernando Peláez; el farmacéutico y catedrático de Química orgánica de la Facultad de Ciencias de la Universidad salmantina, y el director del semanario republicano El Pueblo, D. José Giral, concejal obrero de Santa Cecilia, el médico D. Pedro García Dorado, hijo del catedrático Dorado Montero; el estudiante de Medicina D. Cecilio Morato Cárdenas; un dependiente de la farmacia del Sr. Giral, apellidado Borrego García; D. José Sánchez Gómez y D. José Andrés Manso, redactores de El Adelanto, y el ex redactor del mismo periódico, Fernando Bernaldo de Quirós, jefe de la tahona municipal, D. Angel Bolao; el titulado vicecónsul francés, M. Gissel, en funciones extraoficiales del Consulado de la República de Portugal, y, por último, ingresaron también en la cárcel Francisco Sánchez y Sánchez y Angel Lozano Ferrández.

Una frase de Lozano Guerra.—El ministro de la Gobernación, hablando con los periodistas, se ha referido, a instancias de éstos, a los comentarios que se hacen sobre próximos acontecimientos políticos, exclamando: —¿Qué famosos son los que hablan de crisis!

Justos elogios al Ejército.—De acuerdo con la campaña que venimos sosteniendo, periódico tan sensato como La Correspondencia de Valencia escribe estas nobles y sencillas palabras: Lo que está sucediendo con la sumaria instrucción en Sabadell, con motivo de los recientes sucesos, en la que se afirmaba que se condenaría a muerte un sujeto llamado Sanfeliu, prueba una vez más la seriedad de los Tribunales militares, ajenos a la menor intención de extremar la nota represiva. No tienen otra intención, puesta al servicio de la justicia, sino la de sentir grandes escrúpulos, para no caer en tentación y en el uso de la verdad. La causa, que vino a Madrid, para ser vista por el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, ha sido hoy devuelta a Barcelona, para ser repuesta a estado de sumario.

Este programa de los candidatos es el sufragio universal para todos los ciudadanos comprendiendo las mujeres mayores de veintidós años y la política económica extranjera del Gobierno, que ha sido objeto de violentos ataques por parte de los liberales y de los socialistas democráticos.

Todos los partidos que van a la lucha declaran unánimemente que sostendrán la neutralidad de Suecia.—Voz.

¿QUE HACE LA POLICIA? Dos ladrones roban a dos caballeros cerca de 4.000 duros

Ciudad Real 29 (8 m.) Dicen de Almagro que a D. Román Antón Gascon, que se hospedaba en una fonda, le robaron, estando durmiendo, y de debajo de la almohada, una cartera con 11.000 pesetas.

Durante la corrida de toros, a otro señor le quitaron la cartera con 7.000 pesetas.

Ninguno de los aprovechados rateros ha sido detenido.

Se ha declarado un incendio en la casa del vecino de Calzada de Calatrava D. Santiago Maldonado, calculándose en muchos miles de pesetas las pérdidas.—Antonio.

En la orden de la plaza de ayer fue publicada la comunicacion oficial que el alcalde Sr. Prado y Palacio, dirigió al capitán general, conde del Serrallo, dándole cuenta del acuerdo tomado por el Municipio de manifestar su agradecimiento a la guarnición de Madrid por los valiosos servicios prestados a la vida municipal durante la huelga.

La orden ha sido leída en todos los cuarteles para satisfacción de la tropa.

El capitán general ha contestado de oficio al Cabildo, significándole su reconocimiento por la atención que ha tenido con las tropas de su mando.

Más donativos.

Lo recaudado hasta el día de ayer por el señor ministro de la Gobernación, asciende a 82.655 pesetas.

Informes oficiales.

En la Gobernación se facilitó a última hora de la tarde, por el ministro, los siguientes despachos:

Madrid.—Sigue siendo perfecta la tranquilidad en toda la provincia, accediendo hoy más obreros a la normalización del trabajo, pero sin llegar a normalizarse por completo la situación.

La fábrica La Vasconia, que ha sido donada de mayor número de obreros ha accedido, cuenta ya con 1.300 trabajadores, habiendo concedido a éstos un aumento de 75 céntimos.

En Altos Hornos entraron cien más, y 40 más en Vizcaya.

Mañana, accediendo a la petición hecha por escrito por todos sus obreros, renunciarán al trabajo los astilleros Euskalduna.

La suscripción abierta a favor de las familias de los ferroviarios del Norte que permanecieron en la catástrofe de Cantaleja asciende ya a 87.292 pesetas, y la iniciada para rendir un homenaje al Ejército, a 81.035.

Madrid.—Se ha resuelto la huelga de obreros de Villanor.

Tranquilidad.

Anoche recibió a los periodistas en Gobernación el subsecretario, que manifestó que en toda España reinaba tranquilidad, y que S. M. el Rey había llegado sin novedad a San Ildefonso, a las siete y media de la tarde.

Procesamiento de concejales.—Se ha dictado auto de procesamiento contra los concejales socialistas Sres. Carretero y Merodio, y el republicano Otazola.

Un procesado.—El juez militar que atiende en las causas instruidas en la provincia de Lérida con motivo de los disturbios públicos últimamente ocurridos ha participado a la Diputación el procesamiento del conserje de la Mancomunidad D. Alfredo Perera.

Periódico suspendido.—El periódico de León La Democracia ha sido suspendido, y su director D. Honorato García Luengo, ha ingresado en la cárcel.

Las detenciones de Salamanca.—Están detenidos en Salamanca con motivo de los pasados sucesos el profesor de francés de la Normal de Maestros, D. Fernando Peláez; el farmacéutico y catedrático de Química orgánica de la Facultad de Ciencias de la Universidad salmantina, y el director del semanario republicano El Pueblo, D. José Giral, concejal obrero de Santa Cecilia, el médico D. Pedro García Dorado, hijo del catedrático Dorado Montero; el estudiante de Medicina D. Cecilio Morato Cárdenas; un dependiente de la farmacia del Sr. Giral, apellidado Borrego García; D. José Sánchez Gómez y D. José Andrés Manso, redactores de El Adelanto, y el ex redactor del mismo periódico, Fernando Bernaldo de Quirós, jefe de la tahona municipal, D. Angel Bolao; el titulado vicecónsul francés, M. Gissel, en funciones extraoficiales del Consulado de la República de Portugal, y, por último, ingresaron también en la cárcel Francisco Sánchez y Sánchez y Angel Lozano Ferrández.

Una frase de Lozano Guerra.—El ministro de la Gobernación, hablando con los periodistas, se ha referido, a instancias de éstos, a los comentarios que se hacen sobre próximos acontecimientos políticos, exclamando: —¿Qué famosos son los que hablan de crisis!

Justos elogios al Ejército.—De acuerdo con la campaña que venimos sosteniendo, periódico tan sensato como La Correspondencia de Valencia escribe estas nobles y sencillas palabras: Lo que está sucediendo con la sumaria instrucción en Sabadell, con motivo de los recientes sucesos, en la que se afirmaba que se condenaría a muerte un sujeto llamado Sanfeliu, prueba una vez más la seriedad de los Tribunales militares, ajenos a la menor intención de extremar la nota represiva. No tienen otra intención, puesta al servicio de la justicia, sino la de sentir grandes escrúpulos, para no caer en tentación y en el uso de la verdad. La causa, que vino a Madrid, para ser vista por el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, ha sido hoy devuelta a Barcelona, para ser repuesta a estado de sumario.

Este programa de los candidatos es el sufragio universal para todos los ciudadanos comprendiendo las mujeres mayores de veintidós años y la política económica extranjera del Gobierno, que ha sido objeto de violentos ataques por parte de los liberales y de los socialistas democráticos.

Todos los partidos que van a la lucha declaran unánimemente que sostendrán la neutralidad de Suecia.—Voz.

¿QUE HACE LA POLICIA? Dos ladrones roban a dos caballeros cerca de 4.000 duros

Ciudad Real 29 (8 m.) Dicen de Almagro que a D. Román Antón Gascon, que se hospedaba en una fonda, le robaron, estando durmiendo, y de debajo de la almohada, una cartera con 11.000 pesetas.

Durante la corrida de toros, a otro señor le quitaron la cartera con 7.000 pesetas.

Ninguno de los aprovechados rateros ha sido detenido.

Se ha declarado un incendio en la casa del vecino de Calzada de Calatrava D. Santiago Maldonado, calculándose en muchos miles de pesetas las pérdidas.—Antonio.

bajas del Juzgado de Instrucción, una. Queda 146.

Diariamente pasan por nuestra capital miles de expedientes de Asturias, los cuales regresan a sus casas en espera de que se normalice la situación.—García.

Medina del Campo. Las operaciones de carga.

MEDINA DEL CAMPO 29 (10,30 m.) Sigue en el mismo estado el asunto planteado por los ferroviarios correspondientes a la estación del Norte de esta villa.

La Compañía ha cedido a un contratista las operaciones de carga, descarga y transbordo de las mercancías, cuyo servicio ha dado ya principio.—C.

Oviedo. Continúa

LA GUERRA EUROPEA
En los distintos frentes
Páginas de la campaña

LA BATALLA DEL NORTE DE GORITIA
Comenzó la épica lucha el 19, y aún prosigue, aunque muy atenuada, la intensidad y violencia. Seguirá las referencias oficiales del Estado Mayor del generalísimo Cadorna, fue el segundo Ejército italiano el encargado de realizar el sangriento y porfiado ataque. En la noche del 18 al 19, bajo la acción difícil del fuego adversario, los ingenieros italianos tendieron sobre el Isonzo cuatro puentes, y acto seguido prosiguieron al asalto de la meseta de Bainsizza. En los primeros momentos de su entusiasta impulsión trataron las tropas italianas de envolver las tres líneas defensivas de los austro-húngaros en el Semmer, el Coblek y en la Madoni, que se confundían en este punto. Si el ataque fue rudo, la defensa fue encarnizada. Buscaban los italianos con su decidido acuchillado, llegar a la cima descada del Monte Santo; pero en sucesivas jornadas amonontonó progresivamente la intensidad de la acción, y ahora la batalla entra en un período franco equilibrio. Cuéntase por su parte los austriacos que los asaltantes reforzaron constantemente sus columnas de choque, desencadenándolas en oleadas vigorosas que se estrellaban contra los atrinchamientos italianos, ante los cuales sembraban el suelo de cadáveres. De trementas tallaban los defensores tales ataques, muy especialmente aquellos que se desarrollaron entre Kostanjévia y el mar, donde se sucedieron con harta frecuencia heroicas y encoradas luchas cuerpo a cuerpo, que duraron horas enteras, gracias a la bravura de los atacantes y a la resistencia y tenacidad de los defensores. Los austriacos pasaron vivamente en muchos puntos de la línea, en otros cedieron con lentitud el terreno que defendían, y en algunos sectores el fuego artillero del adversario, que llegó a ser irresistible, les obligó a una evacuación inmediata. Las dificultades de aprovisionamiento son enormes para los italianos, pues en aquella zona se carece de comunicaciones, esto hace que las escasas ventajas a tan dura costa conseguidas carezcan de importancia táctica. Los italianos aseguran que su botín de guerra fue espléndido; pero es el caso que también los austriacos adquirieron gran número de prisioneros y abundante y heterogéneo material bélico. Explican asimismo la detención obligada de la batalla, por la necesidad de consolidar las nuevas posiciones, poniéndolas en condiciones de resistir los duros embates del enemigo, cuya norma de reaccionar no se ha quebrantado en esta undécima batalla del Isonzo. En resumen, una lucha tenaz de seis días de duración, un desgaste enorme y cansado, y a la postre, las cosas como estaban, o poco más o menos, ya que el fantasma inabordable del monte Hermada sigue en poder de los austro-húngaros, y mientras tal acontezca, la linda ciudad de Trieste, que es el sueño y la ambición de los italianos desde la ruptura de hostilidades, seguirá irredenta.

COMANDANTE B...
Francia y Bélgica

París 28. Comunicado oficial de las tropas. A primera hora de la noche el violento bombardeo de nuestras líneas en la región de la meseta de California y de Chevreux, ha sido detenido por nuestro fuego de artillería; el enemigo no ha podido llevar a cabo ninguna acción. Hemos hecho diversas incursiones en las trincheras alemanas de la Butte y de Somme y dispersado reconocimientos en el monte Furet y hacia Arrancourt. Hemos cogido prisioneros. En el frente de Verdún, actividad de artillería bastante grande en la región del bosque de Avocourt en el sector de Beaumont. Dos grupos de artillería pesada y nuestros pequeños puestos hacia Vaux-Bépalme han fracasado completamente. Noche tranquila en el resto del frente. Delavigne.

París 29 (3 m.) Oficial, de anoche. No ha habido nada digno de mención, aparte de una lucha de artillería bastante viva en la orilla izquierda del Mosa. Delevigne.

Londres 29 (6,30 m.) Oficial, de anoche. Ha flovido durante el día de ayer, y el viento en algunas ocasiones con caracteres de vendaval. No tuvo lugar ninguna acción de infantería. Vega.

Koenigs-Wusterhausen 29 (1 m.) El enemigo lanzó al anochecer, habiendo aumentado otra vez considerablemente su fuego, un segundo ataque cerrado contra varios sectores nuestros. El resultado de las luchas, que duraron hasta muy entrada la noche, es que los austriacos en nuestras posiciones, con excepción de una pequeña insignificante brecha al Noroeste de Frenzenberg, infligiendo a los ingleses una sangrienta derrota.

El éxito del día se debió ante todo al excelente comportamiento de nuestras tropas del Wurtemberg y del cuerpo del fuego concentrado de nuestra artillería. Al Oeste de Le Catel se malograron nuevos avances ingleses ante nuestras líneas. En el camino de las Damas los franceses intentaron avanzar en una gran anchura en la carretera de Alençon-Sancy. Fueron rechazados por nuestro fuego. Varias empresas de tropas nuestras de incursión tuvieron éxito al Sur de Courcoyon y al Sureste de Ailles.

Los prisioneros que cogimos al recuperar la aldea de Beaumont pertenecen a tres divisiones francesas. Al anochecer, el combate de artillería volvió a adquirir gran intensidad en la orilla oriental del Mosa. Al lanzar ataques parciales sin éxito alguno al Oeste de la carretera de Beaumont-Vecherauville, los franceses sufrieron grandísimas bajas. En estos últimos días el teniente Voss alcanzó su victoria aérea núm. 38.

La lucha en el Este

Koenigs-Wusterhausen 29 (1 m.) Frente de Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—No hubo gran intensidad entre los combatientes, aparte de pocos sectores desde el Duca hasta el Diestner. Nos apoderamos por asalto de la altura de Dolzok y de la aldea de Bojan. Aniquilamos la resistencia tenaz de los rusos, también en las colinas situadas al Noroeste de Dolzok, después de una fuerte lucha al anochecer. Apresamos a

MANIFESTACIONES DEL ALCALDE
El Ayuntamiento
es una merienda de negros

Reparó de plazas a granel. El alcalde ha hecho varios nombramientos de empleados municipales, algunos de los que, por ser de la competencia del Ayuntamiento, ha tenido que someter a la aprobación del Concejo. Los concejales ratificaron esos nombramientos en sesión pública. Pero no podemos pasar sin comentar un nombramiento que ha pasado, y a instancias del Sr. Prado y Palacio, concejales del Concejo a D. Emilio Doce y Pérez del Camino. Con enorme impudicia se ha aprovechado el revuelto producido estos días, para adjudicar una plaza de 2.500 pesetas a persona que no tiene ni la preparación ni las condiciones de competencia para el cargo. Es un caso de responsabilidad que la ciudad debería exigir a sus administradores, tan celosos de sus intereses como defraudadores de los del vecindario. No conocemos ejemplo semejante de arbitrariedad, siendo de advertir que los postergados injustamente llevan más de cuarenta años de servicios. Otro tanto ha hecho el alcalde con las oposiciones a guardias municipales que fueron convocadas en el mes de Enero último. Durante el plazo que se señaló, los aspirantes hicieron sus gastos en la documentación y cuando creían que se iban a celebrar las oposiciones, el Sr. Prado y Palacio, por sí y ante sí, anuló aquellas y trató de dar las plazas de guardias a amigos y paisanos. Esto es una burla intolerable. Se van a dar más cargos a personas que no reúnen otros títulos que el del compadrazgo. Lo hecho por el Sr. Prado y Palacio es una verdadera alcaldada, cometido aprovechando la ausencia forzosa de la minoría socialista. En estos momentos en que la opinión reclama una radical renovación, no son esos procedimientos de injusticia y favoritismo los más adecuados para desvanecer los celos y acallar protestas. Quiénes obran como ha obrado el alcalde, y con él los concejales que aprobaron sus acuerdos, contraen una grave responsabilidad, que tarde o temprano habrá de hacerse efectiva. El Ayuntamiento, por culpa de unos y de otros, es una verdadera merienda de negros.

La lucha en Italia

ROMA 28. Sobre la meseta de Bainsizza aumenta la intensidad de la lucha. El enemigo extrema con nuevas fuerzas la resistencia para impedir nuestro avance hacia Oriente. Nuestras tropas afrontan la nueva resistencia del adversario y en varios puntos le han rechazado. Los regimientos alpinos se distinguieron por su valor heroico en los montes Tonate y Parobio. Ayer se capturaron más de 500 prisioneros. Nuestros aviones bombardearon llevando la destrucción a las líneas enemigas y el desorden a sus retaguardias.

Un ministro en el frente.

ROMA 28. El ministro Bissolati se ha trasladado a la meseta de Anella, visitando las primeras líneas de las tropas. Fue acogido calorosamente, al son de los himnos de Garibaldi y real, cantados por las fanfarrias. Habló a las tropas, creciendo el entusiasmo ante la presencia del bravo general Caviglia y ante el bombardeo creciente que venía del Monte San Gabriel, donde están ahora las baterías enemigas. Al partir el ministro fue de nuevo despedido por los himnos nacionales, aplaudiendo al general Caviglia, y vitoreando al Rey y a las tropas, que conquistaron las líneas reforzadas por nuestros mejores soldados.—Lucana.

Informes austriacos.

VIENNA 29 (1 m.) Frente italiano.—Ayer se desarrollaron ruidas luchas, particularmente al Norte del Vranich. También en la planicie de Baisizza empleó el enemigo constantemente nuevas fuerzas en los ataques que dió por la tarde y por la noche, los cuales fueron rechazados por nuestras tropas en repetidos contraataques. Se luchó con particular tenacidad por la posesión del monte Gabrielle, quedando el enemigo a nuestro poder y sufriendo el enemigo serias pérdidas. También fracasó ante Pignle un ataque enemigo, apoderándose nuestras patrullas, delante de Meina, de una ametralladora montada en un automóvil blindado destruido. En el frente del Isonzo reinó esta mañana gran calma.

Parto nocturno. Los ataques del enemigo iban dirigidos de nuevo contra nuestras líneas en la planicie de Bainsizza, Santo Espíritu y al Norte de Gorizia. La lucha fue particularmente encarnizada al Este de Auzza, en donde los austriacos del regimiento núm. 47 y del 29 de Dalnacia, así como otras tropas, se opusieron a nuestros ataques, al enemigo; igual ocurrió en el monte San Gabriele, punto de ruinas luchas. Los bravos defensores resistieron todos los ataques.

Informes italianos.

ROMA 29 (7 m.) Oficial. En todo el frente de batalla la actividad ha quedado exclusivamente reducida a duelos de artillería. En la meseta de Bainsizza prosiguen su avance nuestras tropas, habiendo entrado en contacto más íntimo con el enemigo. Fuertes contraataques locales nos dieron posesión de algunas posiciones, que el enemigo no logró arrancarnos, a pesar de sus violentos contraataques.—Lucana.

El avance italiano.

ROMA 29 (7,30 m.) El avance italiano sobre los 65 kilómetros de frente que tiene el frente de batalla, es de una profundidad que oscila entre seis y nueve kilómetros.—Lucana.

Los Balcanes

Koenigs-Wusterhausen 29 (1 m.) Frente macedónico.—Revisó el fuego en muchas ocasiones entre el Prespa y el lago de Doiran. Destacamentos enemigos que atacaron al Oeste del Vardar, cerca de Ljunnica, fueron rechazados por los búlgaros.

La lucha en el aire

Londres 29 (1,30 m.) Oficial. A pesar de la lluvia y del fuerte viento reinante nuestros aeroplanos conservaron el contacto con la infantería durante las operaciones de ayer al Noroeste de Iprés, estableciendo combate con el enemigo, al que atacaron con éxito con las ametralladoras. Todos nuestros aparatos volvieron intactos.—Vega.

Informes alemanes.

NATEN 29 (1 m.) Oficial. Las escuadrillas aéreas alemanas de la Curlandia han efectuado en la última temporada numerosos ataques, con éxito, contra obras fortificadas, estaciones aéreas y obras militares de la isla de Oesel, rechazando, además, a fuerzas navales rusas con bombas. Un destructor del tipo Nowik recibió un blanco detrás de la chimenea, produciéndose una gran llamarada, y hundándose el barco. Un buque torpedero ruso resultó seriamente averiado, y puede darse casi por hundido. Todos los aviones alemanes regresaron ileso, a pesar de la enérgica defensa enemiga, con artillería de tierra y de los barcos de diversos combates aéreos con hidroaviones rusos y monoplanos de caza franceses, en los que un avión enemigo fue obligado a descender cerca de la isla de Abro, resultando tan gravemente averiado que la tripulación saltó de a bordo.

Informes austriacos.

VIENNA 29 (2 m.) Oficial. Tres aparatos italianos derribados por nuestros cañones anti-aéreos.

MANIFESTACIONES DEL ALCALDE
El Ayuntamiento
es una merienda de negros

Reparó de plazas a granel. El alcalde ha hecho varios nombramientos de empleados municipales, algunos de los que, por ser de la competencia del Ayuntamiento, ha tenido que someter a la aprobación del Concejo. Los concejales ratificaron esos nombramientos en sesión pública. Pero no podemos pasar sin comentar un nombramiento que ha pasado, y a instancias del Sr. Prado y Palacio, concejales del Concejo a D. Emilio Doce y Pérez del Camino. Con enorme impudicia se ha aprovechado el revuelto producido estos días, para adjudicar una plaza de 2.500 pesetas a persona que no tiene ni la preparación ni las condiciones de competencia para el cargo. Es un caso de responsabilidad que la ciudad debería exigir a sus administradores, tan celosos de sus intereses como defraudadores de los del vecindario. No conocemos ejemplo semejante de arbitrariedad, siendo de advertir que los postergados injustamente llevan más de cuarenta años de servicios. Otro tanto ha hecho el alcalde con las oposiciones a guardias municipales que fueron convocadas en el mes de Enero último. Durante el plazo que se señaló, los aspirantes hicieron sus gastos en la documentación y cuando creían que se iban a celebrar las oposiciones, el Sr. Prado y Palacio, por sí y ante sí, anuló aquellas y trató de dar las plazas de guardias a amigos y paisanos. Esto es una burla intolerable. Se van a dar más cargos a personas que no reúnen otros títulos que el del compadrazgo. Lo hecho por el Sr. Prado y Palacio es una verdadera alcaldada, cometido aprovechando la ausencia forzosa de la minoría socialista. En estos momentos en que la opinión reclama una radical renovación, no son esos procedimientos de injusticia y favoritismo los más adecuados para desvanecer los celos y acallar protestas. Quiénes obran como ha obrado el alcalde, y con él los concejales que aprobaron sus acuerdos, contraen una grave responsabilidad, que tarde o temprano habrá de hacerse efectiva. El Ayuntamiento, por culpa de unos y de otros, es una verdadera merienda de negros.

El diablo municipal

JUBILO DE UN PUEBLO. SORIA 28 (11,50 m.) Se ha verificado la inauguración del servicio telefónico y telefónico con la villa de Almazán. El Sr. Prado y Palacio quedó en complacer a los comisionados y en facilitarles la banda del Asilo de la Paloma.

LA TELECOMUNICACION

SORIA 28 (11,50 m.) Se ha verificado la inauguración del servicio telefónico y telefónico con la villa de Almazán. El Sr. Prado y Palacio quedó en complacer a los comisionados y en facilitarles la banda del Asilo de la Paloma.

EL DICTAMEN DE LA COMISION

La defraudación en el pago de jornales a los obreros eventuales. Los Sres. Herrero, presidente; Corona, Alvarez y otros ediles vocales, presentarán en la sesión municipal del próximo viernes un dictamen que dice: «El Excmo. Ayuntamiento. El señor juez de primera instancia e instrucción del distrito de Chamberí solicita se le manifieste si el Municipio quiere mostrarse parte en el sumario que por denuncias del redactor municipal de El Mundo, Sr. Alcalá Marín, instruye por el delito de malversación de caudales públicos con motivo del pago indebido de jornales a obreros eventuales. De entra conformidad con lo informado por los señores letrados consistoriales, y en consideración a la trascendencia del hecho que motiva la iniciación del sumario, la Comisión cuarta que suscribe estima conveniente el que el Ayuntamiento haga uso de los derechos que le concede el art. 109 de la ley de Enjuiciamiento criminal, y, al efecto, tiene la honra de proponer a V. E. se sirva acordar se solicite al Juzgado que el Excmo. Ayuntamiento que quiere mostrarse parte en la causa de referencia, y que, desde luego, haga expresa declaración de sus renuncias a la restitución de la causa ni a la reparación del daño, ni a la indemnización que pudiera corresponder del perjuicio causado por el delito.»

NOTICIAS

En Fuentesecén (Burgos) ha fallecido, a los ochenta y dos años de edad, la señora madre del jefe del Negociado cuarto del Ayuntamiento de Madrid, D. Santiago Casas. Por la Subsecretaría de Gobernación se anuncian, para su provisión, las vacantes de las Secretarías de los Ayuntamientos de Villar del Aguila, de la provincia de Cuenca; Alpedroches, Baños de Tajo y Torresvivián, de la de Guadalajara; Acumuer, de la de Huesca; Fuentesolanas, de la de Segovia, y Vallesia, de la de Zamora.

Relación de los telefonistas recibidos y detenidos en la Central de Teléfonos (Alcalá, 1), por no encontrar sus destinatarios. De Jililla, para Clemente de Riego, con una Praxela; de Valladolid, para Eusebia Vega Martín; de Leris, 19, duplicado; de Burgos, para Miguel Martínez; de Carrión, 1; de Jerez, para Agustín Ondolivia Durán; de Salamanca, 32; de Sanlúcar, para Agustín Domínguez; Post go de San Martín, 7; de Bilbao, para Cantor; de Málaga, para Adolfo Delías, Casino de Madrid.

Adquirido, en arrendamiento por el Ayuntamiento el piso principal izquierda de la casa núm. 1 de la calle de la Magdalena, para

LA POLÍTICA

Los gastos de Marruecos. Los gastos de acción en Marruecos, excluyendo los que figuran en el presupuesto peninsular del Estado y en el del Jililla, ascendieron en Julio a 8.517.092 pesetas. El total de lo pagado en los siete primeros meses, hechas aquellas segregaciones, se eleva a 64.550.994 pesetas.

El subsecretario de Hacienda.

Ha llegado a esta corte el subsecretario de Hacienda, D. Mariano Ordóñez, al que espera en la estación la mayor parte del personal del Ministerio. Se ha vuelto a encargar del despacho de la Subsecretaría que interinamente desempeñaba el Sr. Bas.

VICENTE PASTOR

No toreó este año en Madrid, pero toreará el que viene. Vicente y su apoderado, Antonio Gallardo, se hallaban en el despacho, donde fuimos recibidos en el acto. Vicente y su apoderado, Antonio Gallardo, se hallaban en el despacho, donde fuimos recibidos en el acto.

Una enrevista con el de Embajadores. Toda la Prensa de anteañoche y de ayer mañana publica la noticia telefónica de que Vicente Pastor, sintiéndose sin fuerzas por los resultados de la cogida su sufrida en la plaza de Sevilla, le había dicho a sus futuros que pensaba retirarse del toreo. Para comprobar la exactitud de la noticia, puesto que ello constituye una actualidad taurina de gran interés, estuvimos ayer tarde en la calle de Embajadores.

El origen de la noticia—advirtió Gallardo—se debe a una crónica de Corrochano, desde Santander, en la que decía que había hablado con usted respecto de eso, absolutamente nada. —Lo que yo dije—interrumpe Pastor—fue, y esto lo sabe mi madre y lo está leyendo por momentos, es que yo no voy ni iré nunca a las Plazas a sabiendas de que me van a dar la sexta bronca.

—El Día—insiste Gallardo—dice que la verdad de su retirada es que se lo impone una mujer, con la cual está usted para casarse. Vicente sonríe sin contestar; pero en su gesto puede leerse una respuesta francamente negativa. —De modo que usted no ha pensado en retirarse por ahora? —Ya le digo a usted que no. Además, (sas cosas creo yo que si se piensan, como es natural, porque algún día tiene que ser, yo se le debe decir a nadie ni a los más intímidos, sino que al llegar uno a su casa se decide a se corta la coleta. Yo he visto a muchos que lo han dicho en secreto y luego han torreado los años más.

—Y otros que han estado tres años despidiéndose, como Antonio Fuentes. —Minuto se fue de los toros y luego volvió con Machaquito he hablado yo ahora en San Sebastián, y como de el también deudha que estaba casi decidido a volver, se lo pregunté. —Y qué le dijo? —Que algunas veces, en efecto, sentía la nostalgia, pero nada más. ¿Quién no habrá pensado muchas veces en dejar la profesión en momentos de desahogo? Yo lo he pensado muchas veces, incluso al principio, decidiéndome a volver al trabajo, y luego ha pasado el malhumor y no ha ocurrido nada. Nuestra conversación se interrumpe por la llegada del gran aficionado y buen amigo el pintor Llaneces, íntimo de Vicente. También recibe una carta de otro pregunte. Minutos después reanudamos nuestro coloquio.

—Hablamos ahora de otro punto interesante, una vez aclarada la falsedad de la noticia de su retirada. —Diga usted. —¿Cuándo ya usted a torear en Madrid? —No lo sé. —Pero, ¿en esta temporada? —Desde luego que no. —No se encuentra muy firme de la pierna—dice Llaneces—y no debe salir. —Eso también; porque yo no quiero salir en malas condiciones de facultades; pero, principalmente, por la causa dolorosa de la muerte de Echevarría. A mí me molestaría mucho que alguien creyera que yo me había alegrado de la desgracia. Hasta ha habido quienes me han dado la calabazada, y me han indignado. Si él se hubiese retirado, yo estaría satisfechísimo, pero así, de ninguna manera. El año que viene creo que será otra cosa, y si me contratan, no tendré inconveniente en torar.

EL PAN. Junta de tenientes de alcalde. Esta tarde, a última hora, se celebrará, bajo la presidencia del Sr. Prado y Palacio, Junta de tenientes de alcalde.

Suponemos que muchas autoridades municipales se preocuparán de poner coto a los abusos de los industriales, que con demasías en los precios de los artículos de primera necesidad y merma en los pesos, hacen imposible la vida. No podemos creer lo que se asegura de que se ha autorizado a los panaderos para que eleven el precio del pan en el próximo mes de Septiembre. Esto sería el colmo.

DESDO AFRICAESPAÑOLA
LAS CONSTRUCCIONES EN CEUTA

En el llano de los Castillejos. El culto arquitecto municipal D. Santiago Songinetti, en su doble aspecto de presidente del Consejo de Administración de la soberbia colonia febril «La Cerámica de los Castillejos», tuvo la bondad de acompañarme personalmente a la histórica planicie, donde antaño, el general Prim, escribió gloriosa página histórica con su espada, y luego, un puñado de hombres a la moderna, con el apoyo del ilustre general Allán, han levantado un imponente monumento al Trabajo en plena playa africana, cerca del campamento de Menclia, hoy mandado por nuestro querido amigo el bravo comandante Isavedra.

¿Quiénes son estos adalides de la industria, verdadero talismán de la penetración pacífica? Además del joven arquitecto señor Songinetti, D. Baldomero Blanco, vicepresidente del Consejo y actual alcalde de Ceuta, D. Francisco de Paula Gómez, competente ingeniero militar, y D. Rafael Vezgo, gerente y verdadera alma de Empresa, tal, subdirector del puerto ceutano.

Más de 80 operarios encuentran el colidioso sustento trabajando en aquellos vastos talleres, teniendo lindas casitas para vivir y viendo en perspectiva un economato, escuela para sus hijos, y nuevas viviendas, que se instalarán en soberbio edificio de tres pisos en construcción.

Los terrenos de la fábrica ocupan un perímetro de 180 hectáreas de magníficas tierras arcillosas, y el edificio en sí mide unos 5.000 metros cuadrados. La gigantesca chimenea mide 47 metros de altura, y el horno 55 por 21 para una producción diaria de unos 20.000 ladrillos, tejas, etc.

Yo recorrí con admiración creciente todas las dependencias, viendo el lindísimo motor alemán a petróleo bruto, de 50 caballos efectivos; la original distribuidora-mojadora, el triturador de cilindros perforados, la aplanadora de cilindros lisos, y, por último, la prensa de repulsión a hélice, los inmensos solederos emplazados sobre el propio horno para mejor aprovechar el calor de irradiación, el depósito de agua, el techo de hormigón del edificio y los muelles singulares de la línea ferroviaria en construcción de Ceuta a Tetán. Vi todas las operaciones que se desenvuelven aprovechando la fuerza de gravedad por la configuración especial del banco flón de arcilla, y la ad hoc construcción del edificio, que dicho sea de paso se fundó en 1914.

El día que el ferrocarril funcione, ha de tomar incremento enorme «La Cerámica de los Castillejos», pues sus productos invadirán todos estos mercados, y el Consejo de Administración verá con creces recompensados sus esfuerzos y despendimiento de hoy.

HABLANDO CON D. JOSE ARANGO

Capital invertido. Dinero que se le adeuda. Cambio de tipo de emisión? Obras hechas. He aquí un ilustrado obrero ingeniero de Minas, que hoy está al frente de la razón social «Arango y García» en la entidad que tiene la concesión de las obras del puerto de Ceuta, y que entre la central eléctrica, talleres, ferrocarril de las canteras de Benizá hasta los muelles, grúas titanes, vagones, etc., tiene empleados más de tres millones de pesetas, y... sin embargo, el Estado le adeuda nada menos que 750.000 pesetas.

El ilustre general Milián del Bosch, como presidente de la Junta de Obras del puerto, y sus compañeros, están haciendo persistentes trabajos para que el tipo de emisión concedido con el irrisorio interés de un 4 por 100, sea cambiado por el de un 5 por 100, dejando libre el tipo de emisión, para poder tomar el dinero al precio que está en el mercado, y así el capital acumulado, entraría de savia nueva, que reanime la vida financiera de las Obras del puerto.

El Sr. Arango, que tuvo la bondad de recibirme en su despacho, díjome que en la actualidad tiene trabajando unos setecientos operarios, usando los salarios entre tres y seis cuencas a pesetas diarias, exceptuando, claro está, los capataces, jefes, etc., que devengan sueldos sancionados.

En estos momentos, el digno contratista Sr. Arango está ejecutando las obras del dique-muelle, de una longitud de 1.717 metros, teniendo ya construidos 1.200, de los cuales 200 corresponden a la explanada de arranque de este dique de público, etc., etc. El avance anual de este dique-muelle, que es la obra en que con más intensidad se trabaja, por ser la más importante, es de unos 170 metros. La cantidad de escollera empleada hasta la fecha es de 2.100.000 toneladas, y en lo que va de año ha empleado más de trescientas mil toneladas. El dique Norte tendrá 580 metros de longitud y 17 de anchura, teniendo construidos 284 metros, y arrojada escollera en todo el resto de su longitud. Además, junto a las baterías, ha improvisado unido parque con pilotes pretiles y otros detalles de estética insuperable.

Sería prolijo enumerar otras muchas obras que ha llevado a efecto. Del Sr. Arango están altamente satisfechos, tanto el digno comandante general Milián del Bosch como la dirección técnica, el subdirector, D. Rafael Vezgo; el vicepresidente de la Junta y alcalde de Ceuta, D. Baldomero Blanco; y los vocales: Sres. Delgado, Mesa, Coriat, Bayton, Encina, García Matute y Benizá miembros, cuyos nombres la memoria no recuerda.

Que el Gobierno anterior le cambie la emisión es lo que hace falta, ya que los señores Arango y García, con verdadero patriotismo, sin fijarse apenas en el respetable suma que se le adeuda, ponen toda su voluntad y todo su cariño a la empresa que, por contrato, están llevando a cabo en las difíciles circunstancias que la guerra europea ha creado.

EL PROFETA ELIAS

Ceuta, Agosto 1917. Para evitar retrasos y deficiencias en el recibo de las cartas y paquetes que se dirijan a EL MUNDO, rogamos a nuestros suscriptores y correspondientes que no dejen de poner en la dirección de una y otros el número del apartado que nos corresponde, que es el 430.

DINAMOGENO SAIZ DE CARLOS
ELIXIR ESTOMACAL
de SAIZ DE CARLOS (Stomaxil)
CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTOMAGO e INTESTINOS, recetándolo los principales médicos de las cinco partes del mundo. AYUDA A LAS DIGESTIONES, ABRE EL APETITO, QUITA EL DOLOR y todas LAS MOLESTIAS de la DIGESTION y tenifica.—CURA LAS ACIDIAS, AGUAS DE BOCA, EL DOLOR y ARDOR DE ESTOMAGO, LOS VOMITOS, VERTIGO ESTOMACAL, DISPEPSIA, INDIGESTION, DILATACION y ULCERA DEL ESTOMAGO, EPIPLORHIA, NEURASTENIA GASTRICA, ANEMIA y CLOROSIS CON DISPEPSIA, MAREO DE MAR, FLATULENCIAS, etcétera; suprime los cólicos, quita la DIARREA y DIBENTERIA, la fetidez de las DEPOSICIONES, el MALESTAR y LOS GASES y es ANTISEPTICO.—CURA LAS DIARREAS DE LOS NIÑOS, incluso en la EPOCA DEL DESTETE y DENTICION, hasta el punto de restituir a la vida a aquellos niños irremisiblemente perdidos. VIGORIZA EL ESTOMAGO e INTESTINOS, LA DIGESTION Y NORMALIZA EL INFERNO COMO MAS, DIGIERE MEJOR Y SE NUTRE.

De venta: Principales farmacias y SERRANO, 30, Madrid.—Se manda folleto a quien lo pida. Ayuntamiento de Madrid

